# 0

ti desarrollo de la Geografia en la antigua Grecia. Ver capítulo 19.

Las libros también

muestran cómo fue-

ran cambiando los

Geografia.

temas que abordo la

LA GEOGRAFÍA, AYER Y HOY

Si tuvieran que hacer un listado de los temas que estudia la Geografía, seguramente la mayoría de éstos se referirían a elementos y fenómenos naturales: montañas, ríos, climas, volcanes, etc. Y si les preguntaran a sus familiares, es probable que ellos agregaran nombres similares a esa lista.

Si bien la disciplina de la Geografía se incluye dentro de las Ciencias sociales, todavía suele relacionársela con los fenómenos naturales y con interminables descripciones de lugares.

Pero ¿la Geografía se limita sólo a describir? Efectivamente durante muchísimos años sólo fue un catálogo de nombres de territorios, ríos, montañas...

En este sentido, los antiguos griegos contribuyeron de manera notable al desarrollo de esta disciplina, pues realizaron descripciones de los lugares que conquistaron, así como también mediciones de la Tierra, y elaboraron mapas. Además, ellos fueron los primeros en utilizar la palabra geografía, que está compuesta por dos vocablos griegos: *geo* (Tierra) y *graphia* (descripción), es decir, descripción de la Tierra.

Todos los seres humanos hacemos Geografía en su sentido etimológico, es decir, todos hemos hecho una descripción de los lugares que hemos visitado en alguna ocasión, o bien

Ciencias sociales
Geografía

PARA ESTUDIO DE LA PROVINCIA

GENTIFIA

GENTIFIA

SOCIEDADES Y ESPACIOS
DE AMERICA



del barrio o de la localidad donde vivimos.

Pero esta Geografía descriptiva cayó en desuso con el avance de los conocimientos científicos, y dejando de lado la simple descripción pasó a responder a otras necesidades. En la actualidad, no se agota en los mapas ni en interminables listas de nombres que le han dado "mala fama", sino que es una disciplina que, junto con otras, trata de comprender la realidad de los seres humanos organizados en sociedad.

Entre las Ciencias sociales, la Geografía se encarga de estudiar todos aquellos aspectos que se vinculan con el **espacio** y con las **sociedades** que lo habitan y las **múltiples relaciones** que se establecen entre ellos.

Cuando hablamos de **espacio geográfico** nos referimos a la superficie terrestre en la que se combinan distintos elementos y procesos naturales y diversas acciones y construcciones humanas. En cada lugar, esta combinación adquiere características singulares que se manifiestan en su paisaje.

Por todo esto, el espacio no es sólo el escenario donde el hombre vive y realiza sus actividades, sino que es una **realidad socialmente construida**. Para la Geografía de hoy, sociedad y espacio son dos términos inseparables.

## THE UNA MANERA DE PREGUNTARSE

¿Qué? ¿Dónde? ¿Por qué? La Geografia hace preguntas. ¿Cómo son los lugares donde vivimos?, ¿qué características naturales tienen?, ¿dónde se ubican?, ¿hay en el planeta lugares semejantes? ¿Cómo vive la sociedad en ellos?, ¿qué elementos de la naturaleza aprovecha?, ¿cuida la naturaleza o la agrede? ¿Cómo ocupa la sociedad el espacio en que habita?, ¿por qué? ¿Cuáles son las actividades que realizan las personas? ¿Cómo se relacionan con otras sociedades? ¿Por qué se generan algunos conflictos?

La Geografía busca respuestas que van más allá de la descripción de lo que se observa sobre la superficie terrestre; trata de explicar las causas que originan las diferentes problemáticas y las relaciones que se establecen entre la sociedad y el lugar donde vive.

# Qué estudia la Geografía?

Al utilizar los elementos naturales, los seres humanos transforman y modifican las condiciones naturales para satisfacer algunas de sus necesidades. Por ejemplo, en algunos lugares los bosques son reemplazados por campos cultivados; en otros, algunas especies animales desaparecen porque se crían otras; para trasladarse de un lugar a otro se construyen caminos, puentes y rutas, etcétera.

Este proceso de transformación puede verse como un proceso de organización del espacio, resultado del conjunto de las acciones que la sociedad realiza a lo largo del tiempo y en permanente interacción con los elementos naturales presentes en la superficie terrestre, con el objetivo de satisfacer mejor sus necesidades.

Este proceso varía según las necesidades, los conocimientos y la capacidad tecnológica que tenga cada sociedad, así como en función de las posibilidades económicas de cada momento histórico. Por ejemplo, mientras que en algunos lugares se cultiva la tierra en forma rudimentaria, con arados primitivos y fuerza humana, en otros, el laboreo es mecanizado, rápido y sumamente eficiente.



Agncultura en África.

Central hidroeléctrica de Itaipú.



Los pigmeos viven octualmente en algunas selvas de África, sureste de Asia y Oceania.







Los puentes y caminos, las represas en los ríos y las zonas cultivadas son elementos del escucio generale o



# Dos enfoques de la Geografía

La Geografia es un instrumento que permite entender la realidad, pero hay diferentes maneras de verla. Algunos geógrafos opinan que el medio (relieve, clima, etc.) influye de manera determinante en las actividades humanas. Otros, por el contrario, consideran que el hombre tiene la posibilidad de transformar el medio o de adaptarlo a sus necesidades. Las siguientes opiniones muestran estas dos miradas.

#### Desde una mirada determinista

- [...] las relaciones comerciales por razones de orden climático se realizan más en la dirección Norte-Sur que en la dirección Este-Oeste.
  - [...] las nacientes del Nilo no eran habitables por causa del calor excesivo.
- [...] los climas templados son excelentes para la civilización [...] el calor excesivo debilita [...] y el frío excesivo estupidiza.
- [...] el determinismo de muchos geógrafos llevó a la creencia de una influencia del medio físico sobre la distribución de las aglomeraciones y las funciones económicas de la sociedad.

# Desde una mirada posibilista

- [...] el interés mayor de la Geografia reposa en el hombre y en las relaciones entre el hombre con su medio, en el sentido de adaptación del hombre al medio físico.
  - [...] el hombre utiliza el medio físico.
- [...] los paisajes que el geógrafo analiza no son ecosistemas sino construcciones orientadas y transformadas por la civilización.

MILTON SANTOS. Por uma Geografia nova. San Pablo, 1978.

# Paisajes habitados

[...] Chulades, edificios, obras de arte, estrechamente imbricados (superpuestos) en el paisaje, naman la intimidad de los seres humanos con un lugar que los habita tanto como ellos lo habitan [...] la relación incierta de las sociedades con el medio que las rodea, relación en la que se expresan, según las culturas y las épocas, las actitudes más contradictorias -desde la humildad del pastor nómada frente a la irrmensidad del desierto hasta la arrogancia del industrial para quien el mundo entero no es más que un medio de producción-. Una síntesis, en suma, de la aventura de la humanidad.

[...] El ser humano forma parte del sitio en que vive, en que trabaja o simplemente del lugar por el que pasa [...]

El Correo de la UNESCO. Mayo de 1997.

### INTERCAMBIO DE IDEAS

- ► ¿Qué significa determinismo y posibilismo en Geografía? ¿Creen que alguna de las dos posturas es la más acertada? ¿Por qué? Busquen ejemplos que nieguen o
- que apoyen sus conclusiones.
- ► ¿Cuál es la relación que plantea el texto "Paisajes habitados" entre los seres humanos y los lugares donde viven?

SITIOS DE INTERNET

wcomlo edu ar geografia